

Wisser Hofkonzert-Anton Weidinger, dessen Haydn in Freudenthal verbrannte war und dem er das Konzert auch zugesetzt, hatte die erste Klappentrompete konstruiert, aus der man nicht nur die voluminöse chromatische Skala in der Höhe, sondern auch in der Tiefe blättern konnte – ein Instrument, das wens auch nicht klanglich, so kostspielig doch rechtlich keine Anforderungen gründete. Haydn, wenn allen Neuerungen begegnet zugewandt, griff die vielversprechende Erfahrung sofort auf und zeigte in seiner Komposition des neuen Instruments von seiner charakteristischsten Seite – ein weiterer Beweis für seine bis ins hohle Alter unverminderte Aufnahmefähigkeit und Beweglichkeit des Geistes. In dem dreitägigen Konzert (Allegro–Andante–Allegro) wurde es die Beweglichkeit des Soloinstrumentes hohe Anforderungen gestellt. Selbst in der schweren Lage begegnet wiederum chromatische Glisse; und in den Allegrozitzen sind Schiebeteilgänge nicht selten. Das Werk erklingt in unserer Aufführung in einer Bearbeitung von Günter Rappach.

Alexander Grigorewitsch Anatjanjew wurde am 25. September 1920 in Jerewan, der Hauptstadt der Armenischen SSR, geboren. Hier begann er auch seine musikalischen Studien bei Prof. S. W. Bandurjan, die er später bei G. J. Linnick in Moskau fortsetzte. Anatjanjew mit bisher mit verschiedenen Kompositionen an die Öffentlichkeit, die ihn schnell über die Grenzen seiner Heimat bekannt werden ließen, so u. a. mit einer „Kantate auf die Heimat“, einer Kompositionssuite, einem Concertino für Klavier und Orchester sowie mit Chören, Liedern und Klavierstücken.

Eines der bekanntesten Werke des armenischen Komponisten ist das erste erklingende Konzert für Trompete und Orchester aus dem Jahre 1956, das, zwar einstellig angelegt, mehrere Abschritte aufweist. Man könnte formal von einer Verbindung zu Sonatensatz und Rhapsodie sprechen. Die virale Rhythmus und eugnische Melodik des wirkungsvollen Stückes, das leicht überschaubar, durchdringend instrumentiert und im solistischen Part vielfach kontrastiert, ist wunderbar spürbar. Es ist der armenische Volksgeist, der vom Komponisten mit Tempozänen angeschätzter wurde. Nach feierlich-signalhafter Einleitung (Andante) wird das musikalische Material des Begusses in einem Allegro-energico-Abschnitt weitergeführt, ehe im Solosatzenteil das Haspilbenta einsetzt. Ein Klarinetten solo über Harfenarpegien bringt das zweite Thema (Moderato), das darauf vom Solisten aufgenommen wird. Die weitere musikalische Entwicklung verläuft nach den Tempozächenfolgen Allegro (Tempo I) – Meno mosso – Andante – Allegro (Tempo I). In der Reprise kehrt das erste Thema wieder.

Franz Schubert schrieb seine ersten beiden Sinfonien für das Konzertorchester des Wiener Stadttheaters, in dem er als Sängerkabarettist zehn Jahren Aufführung gefanden hatte, und die nachfolgenden Sinfonien Nr. 3 bis 6 nach dem Aussterben des Konzertes (1814) für ein Liederhahnenmeister, das mit den Quartettabenden im Vaterhaus herausgekommen war. Die Sinfonie Nr. 4 c-Moll entstand 1816, also im 19. Lebensjahr des Komponisten, und wurde erst nach seinem Tode, 1849 in Leipzig zur Uraufführung gebracht. „Teignische Sinfonie“ hat Schubert selbst das Werk genannt. Doch dieses Problemstellung war er eigentlich seiner Jugend noch nicht gewusst. Er schrieb eine pathetische Störung, deutlich nachvollfindbar der Tonprache Berliozens (man in der Sonate pathétique, an vierter Strichquartett, der Cocius-Ouvertüre, der fünften Sinfonie). Das Pathos des Neunzehnjährigen wirkt allerdings noch gewungen, konflikthaft – Welch erstaunliche, wirkliche Tugik begegnet uns dagegen in der sechs Jahre später geschaffenen sechsten Sinfonie b-Moll. Doch es wäre ungerecht, diese Größe und Lebendigkeit von einem Jugendwerk zu verbannen, das dennoch viele verblüffende Züge des „wahren Schubert“ aufweist.

In der Haydnischen Tradition gedankenvoller sinfonischer Einstudierungen steht die großvolumige Introduktion des ersten Satzes mit ihren Initiationen. In 29 Takten erscheint die Haspilgruppe neuemehamal. Im folgenden Allegro spielt das von den ersten Violinen eingeführte Hasphthema eine entscheidende Rolle. Schubertisch, geistiglich in das Szenenkrama. Bereits in der Reprise haben sich alle „eingeben“, dunkles Unterthöre verfliegt. – Harmonisch-dramaturgische Beziehungsvertrag spricht aus den Andantes, das durch das Wechselspiel zwischen Streicher und Bläser basiert. Das beschae-

liche Geigenthema des Hasphates griff Schubert elf Jahre später in seinem bekannten A-Dur-Imromptu wieder auf. Zauberkraft berührt die poetische Episode im Mittelpunkt dieses Satzes – hier bricht der wahre Schubert durch. – Das leidende Menschen überrascht durch seine fröhliche Harmonik – im Trio kündigt sich wiederum unverkennbar der eigene Wienerische Ton des Komponisten an. – Bechtheitende Energien besitzen das Hauptthema des Finales – doch es steht im Widerspruch zur beschwingten Grundhaltung des Satzes, der nicht einmal mehr „pathetisch“ genannt werden kann. Ze sehr überzeugend das liebenswürdige Wienerische Element in diesem Stück, dessen in der Reprise vollzogene Auflösung in letztes C-Dur schlägt nach den ersten Takten vorzunehmen ist.

Dr. Dieter Härwig

DRESDNER

Philharmonie

VORANKÜNDIGUNG

26. und 27. März 1967, jeweils 19.30 Uhr, Kongressaal
13. AUSSERORDENTLICHES KONZERT
Dirigent: Gerhard Rolf Baum, Karl-Marx-Stadt
Solistin: Antonina Schewtschuk, Klavier
Werke von Paul Tschelikowsky

Franz Konzertkarte

31. März, 1. und 2. April 1967, jeweils 19.30 Uhr, Kongressaal
Uraldeutschland (jeweils 18.30 Uhr Dr. Dieter Härwig)
8. PHILHARMONISCHES KONZERT
Gästekammer der Prager Staatsoper
Dirigent: Dr. Václav Stěhlík, Violoncello
Werke von Mihály Károlyi, José Bak und Antonín Dvořák

Antritt: 1

6. und 9. April 1967, jeweils 19.30 Uhr, Kongressaal
(Verlängerung von 4. und 7. April 1967)
14. AUSSERORDENTLICHES KONZERT
Dirigent: Heinz Bruggen, Dirigent

II. April 1967, 19.30 Uhr, Seminar
4. KAMMERMUSIKABEND
Werke von Wolfgang Amadeus Mozart, Paul Hindemith und Johannes Brahms
Antritt: D und Iveta Konzertkarte

8. PHILHARMONISCHES KONZERT

1966/1967

Programmkatalog der Dresdner Philharmonie – Spielzeit 1966/67 – Künstlerischer Leiter: Prof. Horst Förster
Rückgabe: Dr. Dieter Härwig
Dresdner Opernhaus Großherzogliches Theater Dresden, Zwölfte Ausstellungsstraße
44699, III 9 1/1967, 3. G. 809/1247